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Ocho columnas 
 

 
 

 

“Judicatura debe salir en defensa de juez” 
Para el ministro en retiro José Ramón Cossío, si AMLO tiene elementos contra la 
actuación del juzgador que suspendió la ley eléctrica tiene que presentarlos 

 

 
Es México colero en reactivar PIB 
Atribuyen impacto a descontrol sanitario y fiscal 

 

 

Desata polémica suspensión de la Ley Eléctrica 
Misivas. Pide AMLO investigar al juez que otorgó la suspensión; Zaldívar lo deja en 
manos de la Judicatura 
 

 

Covid: historias de desempleo 
Pandemia impacto al mercado laboral 
 

 
AMLO revela carta contra el juez que frenó la ley eléctrica 
Zaldívar: la Judicatura decidirá sobre la denuncia del Presidente 
 

 
Se velará por autonomía en caso del juez: Zaldívar 
Diferendo. El titular de la Corte responde a López Obrador que la Judicatura va a 
investigar “si hay elementos” en torno a ampraros contra reforma eléctrica 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Ve mano negra en freno a ley eléctrica 
Empresas y actores políticos están detrás: presidente 
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Servidores de la Nación, innecesarios en vacunas 
De 2013 a la fecha, el personal del Programa Nacional de Vacunación ha inmaculado, 
en promedio, 87 millones de personas anuales; en cada Semana Nacional se 
aplicaron hasta 10 millones de dosis 

 

La Razón 
Arturo Herrera: se está preparando todo el terreno para la recuperación 
Incertidumbre, por pandemia, no por políticas públicas, señala 
 

 
López Obrador exige que investiguen a Juez 
Atenta contra el Poder Judicial, acusa la oposición 
 

 
Envía carta a Zaldívar por actuación de juez que concedió “suspensión 
veloz” a ley eléctrica 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Grietas en GAM 
Hay alarma en San Juan de Aragón por daño en viviendas tras la aparición de 
socavones 

 

 

México pide a EU vacuna AstraZeneca 
Allá no la han probado y por eso la facilitará, revela Martha Delgado 
 

   
Sube AMLO presión a Poder Judicial por Reforma Eléctrica 
López Obrador envió una carta al ministro presidente de la SCJN para investigar a 
juez 
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Panorama Nacional 
 
 

Ve mano negra en freno a ley eléctrica; empresas y actores políticos están 
detrás: Presidente (Excélsior, Isabel González, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió al Poder Judicial investigar al juez 
Juan Pablo Gómez Fierro, quien frenó de manera temporal la entrada en vigor de la 
reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, la cual fortalece a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE). 
Según el mandatario, detrás de la promoción del recurso de amparo contra la reforma 
— del cual deriva la suspensión provisional— hay un buró de abogados que defienden 
a compañías como Iberdrola y personajes como el expresidente Felipe Calderón y el 
ministro en retiro José Ramón Cossío, quienes se acostumbraron al influyentismo y la 
corrupción y, ahora, buscan frenar las modificaciones que impulsa su gobierno. 
En una carta dirigida al presidente del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), Arturo 
Zaldívar, el mandatario solicitó que esta instancia determine si al juez “le correspondía 
o no aplicar de manera oficiosa la suspensión a quienes no lo solicitaron y si es de su 
competencia o no resolver sobre este caso”. 
Demandan indagar a juez por fallo eléctrico 
Afirma que empresas extranjeras como Iberdrola están detrás del alegato judicial. 
El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, demandó al Poder 
Judicial federal investigar al juez Juan Pablo Gómez Fierro, quien frenó de manera 
temporal la entrada en vigor de las reformas a la ley de la industria eléctrica y que 
colocan en el centro de las decisiones a la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/ve-mano-negra-en-freno-a-ley-electrica-
empresas-y-actores-politicos-estan-detras-presidente) 
 

Judicatura debe salir en defensa de juez señalado por AMLO, dice Cossío 
(El universal, Diana Lastiri, p. web). 
Para el ministro en retiro, José Ramón Cossío Díaz, el Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF) debe defender al juez que frenó la reforma eléctrica hasta en tanto no se 
demuestre que actuó indebidamente en los amparos en contra de esa disposición. 
Luego de que el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, envió una 
carta al ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del 
Consejo de la Judicatura Federal (CJF), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, para solicitarle 
que investigue al juez Juan Pablo Gómez Fierro por las suspensiones provisionales que 
concedió para frenar la reforma eléctrica, el ministro en retiro recordó que el Titular del 
Ejecutivo federal tiene derecho a recurrirlas. 
En entrevista con EL UNIVERSAL señaló que, conforme a los reglamentos, si el 
Mandatario federal tiene elementos para sospechar del juez Segundo de Distrito en 
Materia Administrativa Especializado en Competencia Económica, Radiodifusión y 
Telecomunicaciones, debe presentarlos ante el CJF. 
Esa instancia será la encargada de revisar la actuación del juez de Distrito, pero 
mientras esto se resuelve, Gómez Fierro debe recibir toda la protección del Consejo de 
la Judicatura Federal. 
“El juez me parece honesto, inteligente y creo que es un juez que además debe recibir 
toda la protección jurisdiccional del Consejo de la Judicatura [Federal]”, subrayó. 
Es paradójico, porque el Consejo de la Judicatura Federal tiene que defender al juez 
hasta en tanto no se demuestre que llevó a cabo una conducta indebida, explicó Cossío 
Díaz. 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/ve-mano-negra-en-freno-a-ley-electrica-empresas-y-actores-politicos-estan-detras-presidente
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Ayer, durante la conferencia mañanera, el Jefe del Ejecutivo federal también arremetió 
contra el ministro en retiro y afirmó que colabora con los despachos de abogados y las 
empresas que han tramitado los amparos contra la reforma eléctrica. 
Cossío Díaz recordó que cuando se tramitaron los amparos contra la construcción del 
aeropuerto de Santa Lucía, el presidente López Obrador realizó los mismos 
señalamientos en su contra. 
“De verdad no existe esta vinculación con los despachos, yo pertenezco a distintas 
barras, colegios, en fin, a distintas asociaciones profesionales y académicas, ahí he 
externado mis opiniones, pero no son opiniones propiamente de carácter jurídico, 
entonces, sí considero francamente que esto es excesivo”, afirmó el ministro en retiro. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/judicatura-debe-salir-en-defensa-de-
juez-senalado-por-amlo-dice-cossio) 
 

Genera Pemex ingresos por $2 mil 138 millones en promedio diario: 
Hacienda (La Jornada, Israel Rodríguez, p. web). 
Petróleos Mexicanos (Pemex) generó ingresos como resultado de sus actividades de 
extracción por un promedio de 2 mil 138 millones de pesos al día en los primeros dos 
años de la actual administración, aun cuando ocurrió un desplome de los precios del 
crudo en 2020 y a los efectos de la pandemia, que redujeron la demanda del 
hidrocarburo. 
Informes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público revelan que tan sólo entre 2019 
y 2020, primeros dos años del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, la petrolera 
generó ingresos por un billón 560 mil 898 millones de pesos. 
En 2020, el precio promedio de la mezcla mexicana de exportación fue de 35.82 dólares 
por barril, valor 35.6 por ciento inferior al de 2019, cuando se mantuvo por arriba de 50 
dólares por barril. 
Las cifras oficiales detallan que en 2019 Pemex generó ingresos petroleros por 955 mil 
54 millones de pesos y durante el año pasado 605 mil 843 millones de pesos, a raíz del 
confinamiento para evitar el desborde de la pandemia. 
Así, pese a las críticas sobre el desempeño financiero, Pemex ha proporcionado al 
sector público en las tres décadas pasadas (1990-2010) ingresos petroleros 
acumulados por 30 billones 455 mil millones de pesos, de acuerdo con las Estadísticas 
oportunas de finanzas públicas. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/16/economia/014n1eco) 
 

Colman Michoacán, Chihuahua y NL anomalías en recursos federales: ASF 
(La Jornada, Alonso Urrutia, web). 
Con 15 gubernaturas en juego este año, el saldo acumulado de irregularidades de las 
administraciones salientes, detectado por la Auditoría Superior de la Federación (ASF), 
suma 61 mil 266 millones de pesos hasta la cuenta pública de 2019 y, en algunos casos, 
aún faltará saldar las cuentas de la tercera parte de sus gobiernos cuando se revisen 
las de 2020 y 2021. 
La mayoría de las observaciones se refieren al manejo de recursos de los programas 
federalizados en ámbitos fundamentales: salud, educación, seguridad e infraestructura. 
Tan sólo tres gobiernos concentran más de la mitad de las inconsistencias detectadas: 
Michoacán, Chihuahua y Nuevo León, pues en conjunto acumulan observaciones de la 
ASF por 33 mil 411 millones de pesos. En los tres casos, arrastran ya varios años en 
los que no han podido acreditar la mayor parte de los recursos federales que les fueron 
otorgados. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/judicatura-debe-salir-en-defensa-de-juez-senalado-por-amlo-dice-cossio
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Con mucho, el gobierno del michoacano Silvano Aureoles es el que más cuentas 
pendientes tiene con la ASF. Las irregularidades suman 17 mil millones de pesos, de 
los cuales más de 16 mil millones han superado los plazos inmediatos para justificar el 
gasto, ya que datan de 2016, casi desde el inicio de su gobierno, pues tomó posesión 
en octubre de 2015. 
Crítico de su antecesor desde su campaña, Jaime Rodríguez llegó a la gubernatura en 
buena medida por el desgaste derivado de presuntos hechos de corrupción de Rodrigo 
Medina. 
Ahora, en el ocaso de su administración, tan sólo de los programas federalizados el 
saldo pendiente asciende a 8 mil 297 millones de pesos, el segundo más elevado de los 
mandatarios salientes, en gran parte concentrado en la cuenta pública de 2018, con 5 
mil 815.5 millones de pesos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/16/politica/005n2pol) 
 

Expertos ven “presión excesiva” de AMLO contra el Poder Judicial (El 

Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Luego de que el mandatario Andrés Manuel López Obrador enviara una misiva al 
presidente de la SCJN para que investigue al juez que otorgó una suspensión 
provisional a la Ley de la Industria Eléctrica impulsada por su gobierno, dicho acto es 
considerado por juristas como una presión excesiva contra el Poder Judicial de la 
Federación (PJF), lo cual también se podría traducir en que se resiste a respetar la 
autonomía de todos los poderes de la Unión. Diego Valadés, quien fuera ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, destacó que tras el envío de dicha carta, está 
claro que el mandatario no incurre en ningún acto ilegal. Sin embargo, consideró que 
desde un punto de vista político, “sí está ejerciendo una presión excesiva”.  
Luego de destacar la respuesta del presidente de la Corte quien, dijo, reafirmó los 
valores principales del poder Judicial que son su independencia y autonomía, el ministro 
en retiro destacó que en todo caso el resultado sobre una investigación contra el juez 
no dependerá de la presión que el mandatario ejerza “sino de la capacidad que tengan 
las instituciones que son objeto de presión para doblegarse o para reafirmar la autoridad 
y su competencia”. El doctor en derecho e investigador emérito del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM, añadió que tal acto presidencial no tiene 
precedentes. A la vez, el jurista reconoció que en efecto se han dado decisiones por 
parte de los juzgadores que no corresponden a las expectativas, sobre todo en cuanto 
a la acción jurisdiccional para castigar a los presuntos delincuentes, pero argumentó 
que esto no depende de la voluntad de los jueces, ya que muchas veces depende de 
factores como la mala integración de los expedientes de los fiscales, y también de una 
legislación extremadamente protectora de los interés de los justiciables. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ven-expertos-presion-excesiva-contra-el-
PJF-20210316-0012.html) 
 

Dos millones de niños, en tareas peligrosas o de alto riesgo: Inegi (La Jornada, 

Rosa Elvira Vargas, p. web). 
El impacto de la crisis sanitaria sobre los menores de 5 a 17 años impelidos al mundo 
del trabajo todavía no se cuantifica, pero sin duda será enorme por aquellos que se 
sumarán a los 2 millones registrados en 2019 por el Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) como mano de obra infantil en México, alerta la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT). 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/03/16/politica/005n2pol
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ven-expertos-presion-excesiva-contra-el-PJF-20210316-0012.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ven-expertos-presion-excesiva-contra-el-PJF-20210316-0012.html


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
En la Encuesta nacional de trabajo infantil 2019, cuyos resultados ofreció el instituto en 
diciembre pasado, se concluye: del trabajo infantil total, 2 millones de niños y niñas 
trabajan en ocupaciones no permitidas dentro de la frontera de producción del sistema 
de cuentas nacionales (SCN), es decir, participan en labores peligrosas o prohibidos por 
debajo de la edad mínima, de acuerdo con los convenios y recomendaciones 
internacionales y la legislación nacional. 
Según el Inegi, esta cifra representaba, en el año que se efectuó la encuesta, 7.1 por 
ciento de la población de 5 a 17 años y se puede descomponer en 6.2 por ciento (1.8 
millones) que sólo realizan alguna ocupación no permitida y 0.9 (262 mil) que la 
combinan con los quehaceres domésticos en condiciones no adecuadas. 
La OIT decretó 2021 como Año internacional para la erradicación del trabajo infantil, 
ante un fenómeno que, si bien ha disminuido 38 por ciento en la pasada década, aún 
afecta a 152 millones de niños en el mundo y donde la pandemia por Covid-19 ha 
empeorado considerablemente la situación, y ante lo cual apela a realizar una acción 
conjunta y decisiva a fin de revertirla. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/16/politica/007n1pol) 
 

Anuncia Salgado firma de 100 compromisos (La Jornada, Sergio Ocampo, p. web). 
Chilpancingo, Gro., El candidato de Morena a la gubernatura, Félix Salgado Macedonio, 
anunció que firmará con el pueblo 100 compromisos en materia de salud, economía, 
seguridad, inversión privada y empleo. 
El abanderado fue recibido ayer en la colonia Del PRI (bastión del Partido 
Revolucionario Institucional en Chilpancingo) por casi 800 personas, la mitad de ellas 
mujeres y adultos mayores, entre aplausos y porras. Unas 30 féminas le hicieron valla 
hasta un templete instalado en una cancha de basquetbol, y le colocaron coronas de 
flores en el cuello.  
En su discurso, ofreció establecer una mesa de reconciliación y pacificación entre todos 
los actores sociales guerrerenses y otra para dar libertad a presos políticos, mujeres y 
hombres encarcelados injustamente porque les fueron fabricados delitos.  
Asimismo, se comprometió a concluir la carretera que comunica las regiones de la Costa 
Grande y la Tierra Caliente, desde el municipio de Atoyac de Álvarez hasta San Miguel 
Totolapan. También propuso conformar una nueva región económica en la entidad con 
todos los municipios ubicados en la Sierra Madre del Sur. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/16/estados/022n1est) 
 

Banqueros en México piden certidumbre y Estado de derecho (El Financiero, 

Jeanette Leyva, p. web). 
Certidumbre, Estado de derecho y claridad en la aplicación de las leyes son los tres 
factores clave para que la inversión se recupere y con ello se detone más rápido el 
crecimiento de la economía, afirmaron directivos de la banca. 
Daniel Becker, presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), consideró que 
para reactivar la inversión se requiere crear incentivos para que los inversionistas tanto 
nacionales como extranjeros participen, y sobre todo robustecer el Estado de derecho. 
En entrevista, el también presidente y director general de Grupo Financiero Mifel 
reconoció que además se requiere que haya demanda interna, la cual ahora está 
detenida y por ende las inversiones no están activas. 
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Becker Feldman reconoció que dada la incertidumbre que se vive por la pandemia, y 
que hace que se solicite menos financiamiento, los temores sobre el entorno se deben 
reducir con “mayor certeza, demostrar un compromiso por tener un Estado de derecho 
robusto e instrumentar acciones favorables para la actividad económica. En esto puede 
estar la diferencia entre una rápida y robusta recuperación o una que sea lenta y 
marginal”. 
Por su parte, Héctor Grisi, presidente Ejecutivo de Santander, consideró que para atraer 
mayor inversión al país lo primero que se requiere es certidumbre. 
“Es tremendamente importante que la gente tenga certidumbre por lo que pueda 
suceder en el país y que las reglas no se estén cambiando a cada rato”. 
Actualmente, dijo, es muy claro que a los inversionistas les gusta “la estabilidad, la 
tranquilidad, no le gusta las sorpresas, en ese sentido sería muy importante crear un 
clima de estabilidad y de aburrimiento en ese sentido, queremos una estructura aburrida, 
no queremos sorpresas”. 
Consideró que los inversionistas y las personas notan los cambios en las políticas o 
leyes y eso influye en sus decisiones, y un ejemplo positivo es que ante un panorama 
de tasas de interés fijas y bajas, y una banca sólida, el crédito hipotecario creció aún 
durante la pandemia. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/banqueros-en-mexico-piden-certidumbre-y-
estado-de-derecho) 
 

Autoabasto eléctrico sustenta 14% del PIB de México: Concamin (El 

Economista, Lilia González, p. web). 
De aplicarse los cambios recientemente promulgados por el Ejecutivo a la Ley de la 
Industria Eléctrica (LIE), actividades económicas que producen 14% del Producto 
Interno Bruto (PIB) del país sufrirán un impacto inmediato, pues sus permisos de 
autoabasto eléctrico corren el riesgo de ser cancelados, lo que elevaría sus costos, 
advirtió la Confederación de Cámaras Industriales de la República Mexicana 
(Concamin). Tan sólo en el mes de febrero, el sector industrial de México reportó tarifas 
eléctricas entre 44 y 84% más altas que el promedio que se paga en Estados Unidos, y 
entre 84 y 135% más que los niveles que reportan los estados con abundancia de 
energía como Texas. 
“Los costos de generación de la Comisión federal de Electricidad (CFE) son muy altos. 
Más del doble de los que tienen los generadores privados. Por lo que es necesario el 
autoabasto para que el sector industrial mantenga su competitividad”, acotó Régulo 
Salinas, presidente de la Comisión de Energía de la Concamin. 
De acuerdo con las reformas a la LIE promulgadas la semana pasada –cuya aplicación 
está congelada de momento debido a una suspensión judicial–, la Comisión Reguladora 
de Energía (CRE) puede cancelar permisos de autoabastecimiento si considera que 
fueron obtenidos de manera fraudulenta, aunque no se especifica cómo acreditar dicha 
condición.  
Régulo Salinas precisó que la industria en México utiliza electricidad de alta y media 
tensión, y “lo que vimos en febrero pasado, es que las tarifas en México son más del 
doble respecto a las reportadas por Estados Unidos. Pero el presidente (Andrés Manuel 
López) cuestiona de que los privados no han bajado los precios, sin embargo, no es 
problema de los privados sino que las tarifas en México las fija el gobierno”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Autoabasto-electrico-sustenta-14-del-
PIB-de-Mexico-Concamin-20210315-0124.html) 
 

https://elfinanciero.com.mx/economia/banqueros-en-mexico-piden-certidumbre-y-estado-de-derecho
https://elfinanciero.com.mx/economia/banqueros-en-mexico-piden-certidumbre-y-estado-de-derecho
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Autoabasto-electrico-sustenta-14-del-PIB-de-Mexico-Concamin-20210315-0124.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Autoabasto-electrico-sustenta-14-del-PIB-de-Mexico-Concamin-20210315-0124.html
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Construyen 18 nuevos edificios en el Centro Histórico (El Sol de México, Manuel 

Cosme, p. web). 
El Centro Histórico de la Ciudad de México verá este año el inicio de la construcción de 
18 nuevos edificios, entre hoteles y vivienda, con los que buscan revitalizar la zona. 
Con una inversión privada total de 8 mil 752 millones de pesos, la meta es que para este 
2021 se construyan seis hoteles, seis megadesarrollos, tres plazas comerciales y tres 
torres de vivienda. Sin embargo, la revelación de los proyectos causó la molestia de los 
capitalinos pues algunos de ellos no han sido consultados con la comunidad. 
El gobierno capitalino presentó ayer el plan de reactivación en el que se contemplan los 
hoteles Alameda, Tribute Alameda, City Express, Desarrollo Torres Alameda, Torre 
Revolución y Frontón. El primero se proyecta en el edificio Trevi donde sus habitantes 
pelearon por casi tres años para no ser desalojados. 
“Banca Mifel y Público jamás nos propusieron quedarnos. Es más fuimos acosados 
judicialmente com demandas falsas”, dijo Julio César Castillo, sobrino de los dueños del 
popular Café Trevi. 
A la colonia Centro también llegan dos hoteles más proyectados específicamente sobre 
Avenida Juárez en su cruce con Balderas, ambos en contraesquina. 
Habrá seis inmuebles de uso mixto, es decir entre vivienda y comercio: Barrio Letrán, 
Plaza de las Vizcaínas, Torre Porrúa, La Mariscala, El Universal y Edificio de Ex-
Contraloría. 
Tres torres de vivienda que estarán a cargo de Grupo Carso ubicadas en Dolores 3, 
López 13 y Balderas 34, y tres inmuebles de uso comercial: el edificio San Carlos, 
Pasaje Iturbide y la Plaza Pino Suárez. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/construyen-18-nuevos-edificios-
en-el-centro-historico-obras-construccion-6481017.html) 
 

El Senado de EU confirma como secretaria del Interior a Deb Haaland (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York., Deb Haaland, quien ayer fue ratificada por el Senado, es la primera 
persona indígena en ocupar una secretaría federal y ser integrante de un gabinete 
presidencial en la historia de Estados Unidos. 
Haaland, quien junto con otracolega ya había hecho historia como de las primeras 
mujeres indígenas en ser electas a la Cámara de Diputados, es integrante de los laguna 
pueblo, en Nuevo Mexico, y a partir de ahora es la secretaria del Departamento del 
Interior, donde supervisará el manejo de tierras federales (aproximadamente una quinta 
parte del territorio nacional), recursos naturales y asuntos indígenas. 
Existen 574 naciones tribales con sede en 35 estados con más de 5 millones que se 
identifican como indígenas estadunidenses, entre ellos algunos de los sectores más 
vulnerables y marginados de la población nacional. Haaland estará a cargo, entre otras 
cosas, de los tratados legales con pueblos indígenas que han sido sistemáticamente 
violados por el gobierno federal. 
Seré feroz por todos nosotros, por nuestro planeta y para todas nuestras tierras 
protegidas, declaró cuando fue nominada. 
Como ella ha señalado, ahora una persona indígena estará a cargo de una secretaría 
que fue encabezada a finales del siglo XIX por un hombre que declaró que su misión 
era civilizar o exterminar a los indígenas. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/03/16/mundo/018n1mun) 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/construyen-18-nuevos-edificios-en-el-centro-historico-obras-construccion-6481017.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/construyen-18-nuevos-edificios-en-el-centro-historico-obras-construccion-6481017.html
https://www.jornada.com.mx/2021/03/16/mundo/018n1mun
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Procuraduría Agraria 
 
 

Tribunal 34 confirma existencia de una "Mafia Agraria" que extorsiona a 
Colonos del Arco (YouTube, Canal: Colonos del Arco, Video, p. web). 
Lunes 15 marzo 2021 
La nueva titular del Tribunal Agrario núm. 34 con sede en la capital yucateca emitió un 
insólito acuerdo en el en el que se exhibe las graves irregularidades cometidas en el 
manejo de juicios agrarios en contra de más de 200 colonos de Vista Alegre y el 
Fraccionamiento El Arco. El Tribunal confirma la existencia de una “Mafia Agraria” que 
opera para amenazar y extorsionar a estos vecinos exigiéndoles incluso dinero a cambio 
de no quitarles sus predios alegando que aún son ejidales y le pertenecen. Esta llamada 
“Mafia Agraria” está conformada por ejidatarios de Chuburná su asesora jurídica es 
Rebeca Buenfil Méndez y también está conformada tanto de la Procuraduría Agraria, 
así como del propio Tribunal Agrario en lo que constituye una red pública y privada; 
(https://www.youtube.com/watch?v=AtF3Soc4Vq4&ab_channel=ColonosdelArco) 
 

Denuncia venta ilegal de tierras en Ixcatlán (Diario Marca Oaxaca, Guadalupe 

Espinosa, p. web). 
Lunes 15 marzo 2021  
Oaxaca. - Un grupo de comuneros del municipio de Santo Domingo Ixcatlán protestaron 
en las oficinas de la Procuraduría Agraria en la H. Ciudad de Tlaxiaco y el centro de 
su población para denunciar violaciones a sus derechos comunales y la presunta venta 
ilegal de sus tierras a través de particulares. 
Los manifestantes exigieron la intervención de los gobiernos federal y estatal para lograr 
una solución pacífica con sus vecinos de Chalcatongo de Hidalgo. 
Señalan que la familia Morales Arias pretende realizar la venta ilegal de terrenos, 
quienes presuntamente están vinculados a funcionarios de la administración estatal. 
Acusaron una supuesta imposición del comisariado de bienes comunales, dado que un 
grupo de personas han simulado asambleas de comuneros que se encuentran fuera de 
la ley. Recordaron que el 22 de marzo de 2009, se simuló una asamblea general de 
comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, Oaxaca, en el cual nombraron como 
representante del Comisariado de Bienes Comunales a Freddy Eucario Morales Arias, 
a pesar de que éste estaba privado de su libertad en el penal de Santa María Ixcotel. 
Ante esta situación se presentó una demanda de nulidad de asamblea ante el Tribunal 
Agrario de Huajuapan de León, el cual dio lugar al expediente agrario número 160/2009, 
el cual se declaró su nulidad.  
Posteriormente, el día ocho de diciembre del año dos mil nueve, nuevamente, se simuló 
una asamblea general de comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, Oaxaca, en 
el cual nombraron como representante a Celso Medina Castañeda en su carácter de 
presidente del Comisariado de Bienes comunales de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco. 
(https://www.diariomarca.com.mx/2021/03/denuncia-venta-ilegal-de-tierras-en-
ixcatlan/) 
 

Promete Sedatu a comuneros de Ixcatlán detener venta de sus tierras (NVI 

Noticias, Octavio Vélez, p. web). 
Lunes 15 marzo 2021 
Después de sus protestas en Oaxaca y en la Ciudad de México, la Secretaría de 
Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu) se comprometió con comuneros inconformes de 
Santo Domingo Ixcatlán a detener la venta de sus tierras a sus vecinos de Chalcatongo 
de Hidalgo.  

https://www.youtube.com/watch?v=AtF3Soc4Vq4&ab_channel=ColonosdelArco
https://www.diariomarca.com.mx/2021/03/denuncia-venta-ilegal-de-tierras-en-ixcatlan/
https://www.diariomarca.com.mx/2021/03/denuncia-venta-ilegal-de-tierras-en-ixcatlan/
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El presidente del Centro de Derechos humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas 
(Cedhapi), Maurilio Santiago Reyes informó que en una mesa de diálogo, celebrada en 
la Residencia Tlaxiaco de la Procuraduría Agraria (PA), la directora general de 
Concertación de la Sedatu, Martha Patricia Calderón, convino en mantener suspendido 
el procedimiento para la transacción de su propiedad comunal, a través del Programa 
de Atención a Conflictos Sociales en el Medio Rural (Cosomer), hasta en tanto  
Santo Domingo Ixcatlán no cuente con un Comisariado de Bienes Comunales y sea 
ratificado por la asamblea. 
Artistas y vecinos rescatan con murales el Andador Chapultepec en Tlaxiaco  
Valoran y difunden cultura de Valle Nacional a través del programa de Cajas de Pueblo 
Además, subrayó que la PA efectuará una exhaustiva investigación y realizará las 
acciones jurídicas y administrativas para preservar el estado de derecho y garantizar el 
respeto de los derechos de los sujetos agrarios, ante la depuración del padrón. 
Detalló que la PA también puso a disposición su oficina en Tlaxiaco para la presentación 
de una queja formal de los comuneros de Santo Domingo Ixcatlán por el desempeño de 
funcionarios públicos por el caso, a fin de dar vista posteriormente a su órgano interno 
de control. 
(https://www.nvinoticias.com/nota/178897/promete-sedatu-comuneros-de-ixcatlan-
detener-venta-de-sus-tierras) 
 

Ejido Ixtapa regulariza posesión de sus parcelas (Tribuna de la Bahía, Miguel 

González Guerra, p. web). 
Lunes 15 marzo 2021 
Jalisco. - El núcleo agrario de Ixtapa es uno de los más grandes y ricos de Puerto 
Vallarta; actualmente son 266 ejidatarios, con una superficie de aproximadamente 5 mil 
hectáreas, de las cuales, poco más de mil están parceladas. El presidente del Ejido 
Ixtapa, Marco Antonio Mora Ortiz, informó que están regularizando la posesión de 
algunas de estas parcelas.  
“Los ejidatarios fallecen, ceden los derechos y se hace la tramitología para que el 
sucesor tenga la posesión legal de las parcelas. Nosotros fuimos certificados en el año 
2000 por PROCEDE, un programa federal, donde nosotros tenemos la opción de 
permanecer dentro del régimen ejidal u obtener el dominio pleno para hacerlo pequeña 
propiedad”, fundamentó. 
Mora Ortíz indicó que están tramitando aproximadamente 590 certificados parcelarios, 
involucrando a posesionarios y ejidatarios, mismos que llevan a cabo con anuencia de 
la Procuraduría Agraria y del Registro Agrario Nacional. 
En cuanto al problema de las parcelas que son fraccionadas, sin tomar en cuenta al 
Ejido y municipio, señaló que fueron regularizados por PROCEDE, con certificados 
parcelarios, y en caso de que un particular quiera fraccionar, necesita tener el dominio 
pleno, sin involucrar ya al ejido, pues no pertenece a este núcleo agrario. 
“Ese es el detalle, de que piensan que el ejido está haciendo ese tipo de 
regularizaciones, y no, eso es en lo particular ahorita en la actualidad, anteriormente se 
hacía otro proceso, que si caía la responsabilidad en el ejido, pero eso desapareció hace 
más de 20 años”, subrayó. 
(https://tribunadelabahia.com.mx/noticias/puerto-vallarta/ejido-ixtapa-regulariza-
posesion-de-sus-parcelas-44049) 
 
 
 

https://www.nvinoticias.com/nota/178897/promete-sedatu-comuneros-de-ixcatlan-detener-venta-de-sus-tierras
https://www.nvinoticias.com/nota/178897/promete-sedatu-comuneros-de-ixcatlan-detener-venta-de-sus-tierras
https://tribunadelabahia.com.mx/noticias/puerto-vallarta/ejido-ixtapa-regulariza-posesion-de-sus-parcelas-44049
https://tribunadelabahia.com.mx/noticias/puerto-vallarta/ejido-ixtapa-regulariza-posesion-de-sus-parcelas-44049
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Cancelan reunión de ejidatarios (Diario Independiente Tribuna, Redacción, p. web). 
Lunes 15 marzo 2021 
Quintana Roo. - — Por no tener el quórum legal con porcentaje del 50 +1 de asistencia, 
se anunció a los ejidatarios que no se llevaría a cabo la asamblea general. 
Fue pospuesta para el próximo 28 de marzo, lo que molestó a los presentes.  
Asimismo, aclararon que no entregaría dinero los ejidatarios que han dejado de vivir en 
Felipe Carrillo Puerto, por lo que aplicarán la depuración del padrón. 
A las 10:00 horas se presentó la directiva de la Comisaría Ejidal, el presidente José 
Manuel Tamayo Sulu, así como Luis Mayo Yah y Elizabeth Dzib Ek, secretario y 
tesorera, respectivamente. Solo acudieron 105 ejidatarios. 
Luego de saber sobre una segunda convocatoria para poder realizar la asamblea 
general, el 28 de marzo, los ejidatarios expresaron que por culpa de los ausentes no se 
realizó la asamblea, por lo que de nuevo no hubo entrega de dinero del Tren Maya. 
Solicitarán la depuración del padrón para que estas personas ya no reciban el recurso. 
Esperan que el próximo 28 de marzo se presenten y se les multe. 
También estuvieron presentes las autoridades de Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur) y Procuraduría Agraria. 
(https://tribunacampeche.com/municipios/2021/03/15/cancelan-reunion-de-ejidatarios/) 
 

Aprueban construcción de parque industrial en Corredor Interoceánico del 
Istmo (Tiempo Digital, Agencia, p. web). 
Lunes 15 marzo 2021  
Oaxaca. - Comuneros del municipio de San Blas Atempa validaron este domingo en 
asamblea que se construya un parque industrial, uno de los 10 polos de desarrollo 
previstos en el proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
Al acto, celebrado en el auditorio municipal de San Blas Atempa, acudieron 968 de los 
mil 748 comuneros de la demarcación reconocidos legalmente. Esta reunión es la 
primera que se realiza en el Istmo para avalar el megaproyecto, que implicará además 
construir un rompeolas y rehabilitar vías férreas que van de Salina Cruz, Oaxaca, a 
Coatzacoalcos, Veracruz. 
Una vez instalada la asamblea, el comisario de bienes comunales, Manuel Ramírez 
Ortiz, explicó detalladamente a sus compañeros los alcances del programa. Comentó 
que aprobarlo traerá beneficios para las micro, pequeñas y medianas empresas, así 
como la generación de empleos sostenibles y asociativos, que fomentarán el desarrollo 
económico y social. 
Los comuneros discutieron durante tres horas, y Luis Alberto Jiménez Paredes, 
residente de la Procuraduría Agraria con sede en Santo Domingo Tehuantepec, pidió 
a los presentes votar a mano alzada. El resultado fue de 948 votos a favor y 20 
abstenciones, de lo que dio fe el notario público José Antonio López Mier. 
Una vez dada la anuencia al proyecto, comuneros de la agencia municipal de Puente 
Madera expresaron su inconformidad e instalaron un bloqueo carretero en la carretera 
federal Panamericana. 
(https://tiempodigital.mx/2021/03/15/aprueban-construccion-de-parque-industrial-en-
corredor-interoceanico-del-istmo/ 
Información también disponible: 
 
 
 
 

https://tribunacampeche.com/municipios/2021/03/15/cancelan-reunion-de-ejidatarios/
https://tiempodigital.mx/2021/03/15/aprueban-construccion-de-parque-industrial-en-corredor-interoceanico-del-istmo/
https://tiempodigital.mx/2021/03/15/aprueban-construccion-de-parque-industrial-en-corredor-interoceanico-del-istmo/
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- San Blas Atempa, primer municipio que apoya propuesta de AMLO 
con el Parque Industrial (Istmo Press, Redacción, p. web). 

Lunes 15 marzo 2021 
Oaxaca. - Comuneros de la Villa de San Blas Atempa, hacen historia al ser la primera 
comunidad en el Istmo de Tehuantepec, al aceptar en asamblea, debidamente 
convocada y realizada 
la viabilidad de este proyecto, donde además se suman las voces del pueblo que de 
igual manera aplauden la decisión tomada con responsabilidad de parte de sus 
comuneros. 
Tales hechos fueron atestiguados por el representante de la Procuraduría Agraria y 
ante la firma de un Fedatario público, cumpliendo de esta manera con las formalidades 
de la ley en materia. 
Cabe señalar que en la última visita de nuestro Presidente de la República, licenciado 
Andrés Manuel López Obrador, señalaba el mandatario nacional que eran 10 polígonos 
propuesto para estas tierras istmeñas, por lo que espera en su próxima visita pudiera 
tener buenas noticias al respecto, sin embargo, hasta el momento los otros municipios 
siguen sin tener un acuerdo con sus comuneros o ejidatarios. 
Por lo que es doblemente satisfactorio la decisión tomada por los comuneros san 
blaseños, 
toda vez que no estaban considerados dentro de estas diez propuestas originales. 
Estás acciones, los enaltecen y esperan que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, se congratule con esta noticia en su próxima visita a tierras istmeñas a 
realizarse en unos días. 
http://www.istmopress.com.mx/istmo/san-blas-atempa-primer-municipio-que-apoya-
propuesta-de-amlo-con-el-parque-industrial/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Hoteleros rechazan Tren Maya elevado de Cancún a Playa del Carmen (El Sol 

de México, Rafael Martínez, p. web). 
Lunes 15 marzo 2021 
Quintana Roo. - Representantes de las asociaciones de hoteles de Cancún, Isla 
Mujeres, Puerto Morelos, Tulum, Cozumel y Riviera Maya se pronunciaron en contra del 
Tren Maya elevado en el tramo cinco y pidieron que se respete el plano original usando 
el derecho de vía paralelo a la carretera, para evitar afectaciones al turismo. 
De igual manera expresaron su rechazo a la apertura de un home port en Calica o 
cualquier área de la zona continental de Quintana Roo, porque consideran que afectaría 
la industria sin chimeneas al perder asientos de avión con turistas que sí pernoctan en 
centros de hospedaje, además de despidos por baja ocupación. 
Por lo tanto, propusieron construir el home port en Cozumel, donde los beneficios serían 
más que las afectaciones, aseguraron, por su posición geográfica. 
Algunos de los aspectos positivos que consideraron son el reposicionamiento del 
destino, la generación de empleo y un aumento en la derrama económica. 
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En rueda de prensa conjunta, manifestaron su postura conjunta Ramón Rosselló, 
gerente de la Asociación Internacional de Inversores (Inverotel); Roberto Cintrón Díaz, 
de la Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres; Antonio Cháves 
Palomo, presidente de la Asociación de Hoteles de la Riviera Maya; y Juan Pablo 
Müdespacher Blasco, presidente de la Asociación de Hoteles de Cozumel. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/hoteleros-rechazan-tren-maya-
elevado-de-cancun-a-playa-del-carmen-6479400.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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Ve mano negra en freno a ley eléctrica; empresas 

y actores políticos están detrás: Presidente 

 

Martes 16 marzo 2021 / Isabel González 

El presidente Andrés Manuel López Obrador pidió al Poder Judicial investigar al 

juez Juan Pablo Gómez Fierro, quien frenó de manera temporal la entrada en 

vigor de la reforma a la Ley de la Industria Eléctrica, la cual fortalece a la 

Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

Según el mandatario, detrás de la promoción del recurso de amparo contra la 

reforma — del cual deriva la suspensión provisional— hay un buró de abogados 

que defienden a compañías como Iberdrola y personajes como el expresidente 

Felipe Calderón y el ministro en retiro José Ramón Cossío, quienes se 

acostumbraron al influyentismo y la corrupción y, ahora, buscan frenar las 

modificaciones que impulsa su gobierno.  
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En una carta dirigida al presidente del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), 

Arturo Zaldívar, el mandatario solicitó que esta instancia determine si al juez “le 

correspondía o no aplicar de manera oficiosa la suspensión a quienes no lo 

solicitaron y si es de su competencia o no resolver sobre este caso”. 

 

Demandan indagar a juez por fallo eléctrico 

 

Afirma que empresas extranjeras como Iberdrola están detrás del alegato 

judicial. 

El presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, demandó al Poder 

Judicial federal investigar al juez Juan Pablo Gómez Fierro, quien frenó de 

manera temporal la entrada en vigor de las reformas a la ley de la industria 

eléctrica y que colocan en el centro de las decisiones a la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE). 

La exigencia presidencial se formalizó en una carta dirigida al presidente de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del Consejo de la Judicatura 

Federal (CJF), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, en la que López Obrador hizo 

manifiesta su desconfianza respecto a la suspensión provisional concedida  en 

favor de quienes no promovieron el juicio de amparo contra la reforma a fin de 

proteger la competencia y libre concurrencia en la industria eléctrica. 

“De manera respetuosa y en observancia al principio de separación de poderes, 

le solicito que el consejo que usted preside determine e informe si a la autoridad 

judicial mencionada le correspondía o no aplicar de manera oficiosa la 

suspensión a quienes no lo solicitaron y si es de su competencia o no resolver 

sobre este caso”, se lee en la carta con fecha del 15 de marzo de este año. 

En seguida, el Presidente de México extendió su petición a que “el Consejo de 

la Judicatura lleve a cabo una investigación para esclarecer la actuación del juez 

Gómez Fierro en este episodio”. 

De acuerdo con López Obrador, es procedente investigar al juez porque detrás 

de la promoción del recurso de amparo contra la ley de la industria eléctrica hay 

un buró de abogados que defienden a compañías nacionales y extranjeras, las 

cuales se acostumbraron en el pasado al influyentismo y a la corrupción y por 

eso están en contra de todas las reformas que encabeza su gobierno. 

Algunas de éstas empresas —señaló el Presidente— son Iberdrola y personajes 

como los expresidentes Carlos Salinas de Gortari y Felipe Calderón, así como el 

ministro en retiro José Ramón Cossío, de quien aseguró que “cuando estuvo en 

funciones en el Poder Judicial legalizó injusticias de grupos minoritarios o guardó 

silencio cómplice ante corruptelas y arbitrariedades”. 

López Obrador estimó que sería lamentable que después de todo el daño que la 

oligarquía generó al país se siga permitiendo el abuso y la prepotencia “bajo la 

excusa del Estado de derecho”. 
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“Le expreso para finalizar que así como respeto y respetaré siempre la aplicación 

del derecho de amparo y la independencia del Poder Judicial, ejerceré también 

a plenitud mis facultades como Presidente de la República y mis libertades como 

ciudadano y no callaré ante el pillaje y la injusticia”.  

Luego de dar lectura al contenido de la carta en la  conferencia matutina de ayer 

lunes, el Presidente dijo que el ministro Cossío fue propuesto por el entonces 

presidente Vicente Fox y además “tiene un pensamiento conservador, que se 

respeta, pero aprobó resoluciones que considero injustas cuando fue ministro, y 

ahora se convierte en paladín de las libertades y de la justicia”. 

Algunas de estas resoluciones son la votación del ministro en retiro en el caso 

de la Guardería ABC y cuando se negó a responsabilizar a Eduardo Medina Mora 

y a  Enrique Peña Nieto de las violaciones graves. 

 

Achacan influyentísmo 

 

Morena consideró evidente que el amparo otorgado por un juez en contra de la 

Ley de la Industria Eléctrica está envuelto en “intereses del antiguo régimen 

neoliberal que siempre antepuso el influyentismo que responde a intereses 

económicos y políticos, y no a los del pueblo de México, consideró el líder de ese 

partido, Mario Delgado. 

En un comunicado, el partido explica que Morena no va a permitir que “siga el 

saqueo del patrimonio de las y los mexicanos y que respetará la autonomía del 

Poder Judicial, pero apelando a los principios básicos del partido, se hace una 

invitación a “simpatizantes y militantes a unirnos una vez más para defender la 

soberanía de las los mexicanos y no permitir que los corruptos y conservadores 

se sigan beneficiando de la monopolización de los recursos públicos del país”. 

Mario Delgado explica que “la reforma que impulsa nuestro presidente Andrés 

Manuel López Obrador se trata de que la Comisión Federal de Electricidad 

vuelva a ser palanca de desarrollo. Por eso hoy debemos sumarnos al llamado 

para que se investigue cuáles son las motivaciones para frenar la reforma y cuál 

es la legitimidad con la que un juez se antepone al desarrollo de nuestro país”.  

Menciona que en 2013 la reforma energética de la hoy oposición privatizó la 

industria energética y pasó a estar en manos de unos cuantos privados. 
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Judicatura debe salir en defensa de juez 

señalado por AMLO, dice Cossío 

 

Martes 16 marzo 2021 / Diana Lastiri 

Para el ministro en retiro, José Ramón Cossío Díaz, el Consejo de la Judicatura 

Federal (CJF) debe defender al juez que frenó la reforma eléctrica hasta en tanto 

no se demuestre que actuó indebidamente en los amparos en contra de esa 

disposición. 

Luego de que el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

envió una carta al ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) y del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), Arturo Zaldívar Lelo 

de Larrea, para solicitarle que investigue al juez Juan Pablo Gómez Fierro por 

las suspensiones provisionales que concedió para frenar la reforma eléctrica, el 

ministro en retiro recordó que el Titular del Ejecutivo federal tiene derecho a 

recurrirlas.  
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En entrevista con EL UNIVERSAL señaló que, conforme a los reglamentos, si el 

Mandatario federal tiene elementos para sospechar del juez Segundo de Distrito 

en Materia Administrativa Especializado en Competencia Económica, 

Radiodifusión y Telecomunicaciones, debe presentarlos ante el CJF. 

Esa instancia será la encargada de revisar la actuación del juez de Distrito, pero 

mientras esto se resuelve, Gómez Fierro debe recibir toda la protección del 

Consejo de la Judicatura Federal. 

“El juez me parece honesto, inteligente y creo que es un juez que además debe 

recibir toda la protección jurisdiccional del Consejo de la Judicatura [Federal]”, 

subrayó. 

Es paradójico, porque el Consejo de la Judicatura Federal tiene que defender al 

juez hasta en tanto no se demuestre que llevó a cabo una conducta indebida, 

explicó Cossío Díaz. 

Ayer, durante la conferencia mañanera, el Jefe del Ejecutivo federal también 

arremetió contra el ministro en retiro y afirmó que colabora con los despachos de 

abogados y las empresas que han tramitado los amparos contra la reforma 

eléctrica. 

Cossío Díaz recordó que cuando se tramitaron los amparos contra la 

construcción del aeropuerto de Santa Lucía, el presidente López Obrador realizó 

los mismos señalamientos en su contra. 

“De verdad no existe esta vinculación con los despachos, yo pertenezco a 

distintas barras, colegios, en fin, a distintas asociaciones profesionales y 

académicas, ahí he externado mis opiniones, pero no son opiniones propiamente 

de carácter jurídico, entonces, sí considero francamente que esto es excesivo”, 

afirmó el ministro en retiro. 

“En este momento no hay ninguna restricción para que yo pueda asociarme con 

quien sea, mi impedimento ya concluyó y, consecuentemente, de manera 

profesional podría yo hacer lo que me pareciera como la ministra [Olga] Sánchez 

Cordero que primero fue electa senadora y después secretaria de Gobernación, 

porque pasó el tiempo que ella tenía de impedimentos, entonces, cada quien 

puede hacer las conductas que le parezcan una vez que esos dos años han 

transcurrido”, detalló. 

El presidente López Obrador acusó que cuando era ministro en la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación, Cossío Díaz emitió fallos de impunidad, a lo que el 

exfuncionario del Poder Judicial de la Federación respondió que el Mandatario 

federal no tomó en cuenta los votos favorables a él para señalarlo en su 

conferencia matutina en Palacio Nacional. 

“El Presidente no toma en cuenta muchas de las decisiones que sostuve como 

ministro, como el voto en contra para que él fuera desaforado o el sufragio por la 

consulta energética que él promovió, entonces creo que sí hay una selección de 

casos tratando de mostrar que yo estoy asociado con una serie de abogados”, 

reprochó. 
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Comentó que en estos tiempos, la democracia no sólo es un sistema electoral 

sino un conjunto de derechos y obligaciones que, en México, se administra 

conforme a los mandatos constitucionales y que son precisamente los jueces 

quienes están facultados para aplicar la Carta Magna en última instancia, razón 

por la que se les debe respetar. 

“La democracia en nuestro tiempo no es sólo un sistema electoral, es un conjunto 

de derechos, obligaciones, división de poderes, ese sistema al final del día está 

administrado conforme lo establece la Constitución. 

“A los jueces federales les corresponde aplicar la Constitución en última 

instancia, entonces, la democracia, por democracia que sea no puede arrollar a 

la Constitución, tiene que ceñirse a lo dispuesto en la Carta Magna, por eso me 

parece importante que se respete a los jueces como árbitros finales del propio 

proceso democrático”, afirmó Cossío Díaz. 

Consideró que los dichos del presidente López Obrador, más que una falta de 

respeto al Poder Judicial de la Federación, son una intromisión en sus 

competencias y que el Jefe del Ejecutivo federal tiene el deber democrático de 

respetar lo que dispone la Constitución al facultar a los jueces federales para 

suspender los actos de autoridad. 

“Se puede dar la intromisión en las competencias de otro órgano, creo que el 

Presidente de la República tiene que respetar lo que dispone la Constitución, 

que otorga la facultad a los jueces de Distrito de suspender los actos de 

autoridad. El Presidente, frente a una suspensión que se ha ordenado, tiene que 

acatarla, y si no le parece o le parece excesiva tiene que promover un recurso 

para que en su momento pueda revocar esta decisión”, comentó el ministro en 

retiro. 

Con relación a la respuesta emitida por el ministro presidente Arturo Zaldívar, al 

Titular del Ejecutivo federal, Cossío Díaz opinó que es la postura que se 

esperaba desde el viernes pasado cuando el presidente López Obrador anunció 

que solicitaría revisar al juez Gómez Fierro. 

“Lo que está pidiendo el Presidente es iniciar una investigación sobre las 

decisiones judiciales y por lo que entiendo es que el ministro Zaldívar Lelo de 

Larrea le responde que una cosa es la actuación jurisdiccional del juez Gómez 

Fierro y otra es la actuación administrativa o incluso su probable responsabilidad. 

“Me parece que en la carta le dice que si lo que molesta es la resolución, puede 

ser recurrida y si lo que molesta es la actuación del juez, entonces la investigará 

el Consejo de la Judicatura, en ese sentido se están reconduciendo las cosas y 

así debieron salir desde el principio”, dijo. 
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Genera Pemex ingresos por $2 mil 138 millones 

en promedio diario: Hacienda 

 

Martes 16 marzo 2021 / Israel Rodríguez 

Petróleos Mexicanos (Pemex) generó ingresos como resultado de sus 

actividades de extracción por un promedio de 2 mil 138 millones de pesos al día 

en los primeros dos años de la actual administración, aun cuando ocurrió un 

desplome de los precios del crudo en 2020 y a los efectos de la pandemia, que 

redujeron la demanda del hidrocarburo. 

Informes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público revelan que tan sólo 

entre 2019 y 2020, primeros dos años del gobierno de Andrés Manuel López 

Obrador, la petrolera generó ingresos por un billón 560 mil 898 millones de 

pesos. 

En 2020, el precio promedio de la mezcla mexicana de exportación fue de 35.82 

dólares por barril, valor 35.6 por ciento inferior al de 2019, cuando se mantuvo 

por arriba de 50 dólares por barril. 

Las cifras oficiales detallan que en 2019 Pemex generó ingresos petroleros por 

955 mil 54 millones de pesos y durante el año pasado 605 mil 843 millones de 

pesos, a raíz del confinamiento para evitar el desborde de la pandemia. 
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Así, pese a las críticas sobre el desempeño financiero, Pemex ha proporcionado 

al sector público en las tres décadas pasadas (1990-2010) ingresos petroleros 

acumulados por 30 billones 455 mil millones de pesos, de acuerdo con las 

Estadísticas oportunas de finanzas públicas. 

Durante el sexenio del presidente Carlos Salinas de Gortari, los ingresos 

petroleros del sector público fueron de 2 billones 522 mil millones de pesos; en 

el periodo de Ernesto Zedillo se entregaron ingresos por 3 billones 604 mil 

millones; en la administración de Vicente Fox fueron 5 billones 947 mil millones; 

con Felipe Calderón ascendió a 9 billones 771 mil millones, favorecido por las 

cotizaciones entre 2011 y 2012, cuando superaron 100 dólares por barril, y con 

Enrique Peña Nieto, 7 billones 46 mil millones de pesos. 

Adicionalmente, Pemex pagó durante el último bienio (2019-2020) 544 mil 800 

millones de pesos en impuestos y derechos a la utilidad. Durante 2019, el total 

de impuestos ascendió a 359.8 mil millones, mostrando una disminución de 22.1 

por ciento comparado con 2018. En 2020, el total de impuestos y derechos a la 

utilidad ascendió a 185 mil 80 millones de pesos, mostrando una disminución de 

46 por ciento comparado con 2019. 

Las disminuciones en el pago de impuestos se explican por la reducción en el 

derecho de utilidad compartida, que bajó en los últimos dos años de 65 a 54 por 

ciento, una merma de 7 puntos porcentuales en el primer año y 4 puntos 

porcentuales en el segundo año de gobierno. 
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Colman Michoacán, Chihuahua y NL anomalías 

en recursos federales: ASF 

Martes 16 marzo 2021 / Alonso Urrutia 

Con 15 gubernaturas en juego este año, el saldo acumulado de irregularidades 

de las administraciones salientes, detectado por la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF), suma 61 mil 266 millones de pesos hasta la cuenta pública 

de 2019 y, en algunos casos, aún faltará saldar las cuentas de la tercera parte 

de sus gobiernos cuando se revisen las de 2020 y 2021. 

La mayoría de las observaciones se refieren al manejo de recursos de los 

programas federalizados en ámbitos fundamentales: salud, educación, 

seguridad e infraestructura. 

Tan sólo tres gobiernos concentran más de la mitad de las inconsistencias 

detectadas: Michoacán, Chihuahua y Nuevo León, pues en conjunto acumulan 

observaciones de la ASF por 33 mil 411 millones de pesos. En los tres casos, 

arrastran ya varios años en los que no han podido acreditar la mayor parte de 

los recursos federales que les fueron otorgados. 

Con mucho, el gobierno del michoacano Silvano Aureoles es el que más cuentas 

pendientes tiene con la ASF. Las irregularidades suman 17 mil millones de 

pesos, de los cuales más de 16 mil millones han superado los plazos inmediatos 

para justificar el gasto, ya que datan de 2016, casi desde el inicio de su gobierno, 

pues tomó posesión en octubre de 2015. 

Crítico de su antecesor desde su campaña, Jaime Rodríguez llegó a la 

gubernatura en buena medida por el desgaste derivado de presuntos hechos de 

corrupción de Rodrigo Medina. 

Ahora, en el ocaso de su administración, tan sólo de los programas federalizados 

el saldo pendiente asciende a 8 mil 297 millones de pesos, el segundo más 

elevado de los mandatarios salientes, en gran parte concentrado en la cuenta 

pública de 2018, con 5 mil 815.5 millones de pesos. 

Caso similar es el de Javier Corral en Chihuahua, pues el panista ha denunciado 

la presunta corrupción de su antecesor, César Duarte, quien en su último año de 

gobierno (2016) acumuló irregularidades por 11 mil millones de pesos. Aunque 

la administración de Corral no se equipara con las anomalías acumuladas de la 

del priísta, en las cuentas públicas de los primeros tres años suma 8 mil 144 

millones de pesos sin justificar.  

Con un gobierno de tan sólo cuatro años –por la homologación de elecciones 

con el calendario federal– el gobernador de Nayarit, Antonio Echevarría, suma 4 

mil 644 millones de pesos en las observaciones de la ASF. 
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Un caso particular es Campeche, que en el sexenio estuvo administrado por 

Alejandro Moreno y Carlos Aysa. 

En la administración de Moreno –de 2015 a agosto de 2019, cuando se fue a 

dirigir al PRI nacional–, la ASF detectó inconsistencias por 3 mil 800 millones de 

pesos; de éstos, 3 mil 430 millones durante su último año en el cargo. 

En contraste, los gobiernos de Querétaro, Sonora, Sinaloa y Tlaxcala destacan 

por el bajo monto de irregularidades no aclaradas ante la ASF. 

Querétaro incluso aún se encuentra dentro del periodo para acreditar las 

observaciones, pues los 179.3 millones de pesos que no ha sustanciado 

corresponden a la cuenta pública de 2019; hacia atrás, la cuenta de Francisco 

Domínguez está en ceros. 

En Sonora, las observaciones realizadas por la ASF a los primeros cuatro años 

de gobierno de Claudia Pavlovich suman 473.9 millones de pesos, 74 de los 

cuales corresponden a 2019. 

En Sinaloa, las irregularidades no acreditadas hasta ahora del gobernador 

Quirino Ordaz ascienden a 600 millones de pesos, en tanto que en Tlaxcala las 

inconsistencias suman 708 millones, en ambos casos sobre la revisión de las 

cuentas públicas de sus primeros tres años de gobierno, en periodos de cinco 

años por la homologación electoral. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 

 

Expertos ven “presión excesiva” de AMLO contra 

el Poder Judicial 

 

Martes 16 marzo 2021 / Maritza Pérez 

Luego de que el mandatario Andrés Manuel López Obrador enviara una misiva 

al presidente de la SCJN para que investigue al juez que otorgó una suspensión 

provisional a la Ley de la Industria Eléctrica impulsada por su gobierno, dicho 

acto es considerado por juristas como una presión excesiva contra el Poder 

Judicial de la Federación (PJF), lo cual también se podría traducir en que se 

resiste a respetar la autonomía de todos los poderes de la Unión. 

Diego Valadés, quien fuera ministro de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación, destacó que tras el envío de dicha carta, está claro que el mandatario 

no incurre en ningún acto ilegal. Sin embargo, consideró que desde un punto de 

vista político, “sí está ejerciendo una presión excesiva”.  

Luego de destacar la respuesta del presidente de la Corte quien, dijo, reafirmó 

los valores principales del poder Judicial que son su independencia y autonomía, 

el ministro en retiro destacó que en todo caso el resultado sobre una 

investigación contra el juez no dependerá de la presión que el mandatario ejerza 

“sino de la capacidad que tengan las instituciones que son objeto de presión para 

doblegarse o para reafirmar la autoridad y su competencia”.  El doctor en derecho 

e investigador emérito del Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) de la UNAM, 

añadió que tal acto presidencial no tiene precedentes.  
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A la vez, el jurista reconoció que en efecto se han dado decisiones por parte de 

los juzgadores que no corresponden a las expectativas, sobre todo en cuanto a 

la acción jurisdiccional para castigar a los presuntos delincuentes, pero 

argumentó que esto no depende de la voluntad de los jueces, ya que muchas 

veces depende de factores como la mala integración de los expedientes de los 

fiscales, y también de una legislación extremadamente protectora de los interés 

de los justiciables. 

“Lo que estamos viendo en este momento obliga a que revisemos con mucho 

detenimiento tanto las disposición constitucionales como las legales en materia 

de justicia porque están generando una fricción excesiva entre los órganos del 

poder, particularmente del presidente y la Judicatura mexica”, dijo. 

 

Misiva inusual 

 

Por su parte, César Astudillo, también investigador del IIJ de la UNAM, definió 

como inusual la carta enviada por el Ejecutivo, ello debido a que “detrás de la 

solicitud del presidente, hay un indicio de que esta suspensión se otorgó de 

manera irregular  y por eso se pide que se investigue, lo cierto es que los tramites 

ordinarios cuando hay un indicio con pruebas que determinen la probable 

comisión de un ilícito por parte de juez, se presentan al Consejo de la Judicatura. 

“Imaginemos lo que significaría que por cada suspensión que no nos gusta 

mandáramos a investigar a los jueces, eso no sería imposible”, resaltó. 

Además, explicó que dicha suspensión es provisional y se tienen que esperar a 

un amparo definitivo para tener mayores elementos de acusación, lo cual, 

añadió, podría tardar meses. 

“Me parece totalmente inadecuado y manda un mensaje de poco respeto”, al 

tiempo que subrayó que el presidente, muy a su estilo, utiliza las mañaneras para 

señalar todo aquello que no le gusta y los obstáculos para que se concrete su 

proyecto, lo cual se podría traducir en que existe una resistencia por parte del 

gobierno encabezado por López Obrador sobre los otros poderes. 
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Dos millones de niños, en tareas peligrosas o de 

alto riesgo: Inegi 

Martes 16 marzo 2021 / Rosa Elvira Vargas 

El impacto de la crisis sanitaria sobre los menores de 5 a 17 años impelidos al 

mundo del trabajo todavía no se cuantifica, pero sin duda será enorme por 

aquellos que se sumarán a los 2 millones registrados en 2019 por el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) como mano de obra infantil en 

México, alerta la Organización Internacional del Trabajo (OIT). 

En la Encuesta nacional de trabajo infantil 2019, cuyos resultados ofreció el 

instituto en diciembre pasado, se concluye: del trabajo infantil total, 2 millones de 

niños y niñas trabajan en ocupaciones no permitidas dentro de la frontera de 

producción del sistema de cuentas nacionales (SCN), es decir, participan en 

labores peligrosas o prohibidos por debajo de la edad mínima, de acuerdo con 

los convenios y recomendaciones internacionales y la legislación nacional. 

Según el Inegi, esta cifra representaba, en el año que se efectuó la encuesta, 

7.1 por ciento de la población de 5 a 17 años y se puede descomponer en 6.2 

por ciento (1.8 millones) que sólo realizan alguna ocupación no permitida y 0.9 

(262 mil) que la combinan con los quehaceres domésticos en condiciones no 

adecuadas. 

La OIT decretó 2021 como Año internacional para la erradicación del trabajo 

infantil, ante un fenómeno que, si bien ha disminuido 38 por ciento en la pasada 

década, aún afecta a 152 millones de niños en el mundo y donde la pandemia 

por Covid-19 ha empeorado considerablemente la situación, y ante lo cual apela 

a realizar una acción conjunta y decisiva a fin de revertirla. 

 

La crisis sanitaria puede ser un detonante 

 

Pedro Américo Furtado de Oliveira, representante para México de la OIT, 

consideró en entrevista con La Jornada que en el país existe un subregistro del 

trabajo infantil y no descarta un agravamiento del fenómeno a partir de la crisis 

sanitaria del año pasado. 

Si vemos el cierre de algunas actividades por el coronavirus en sectores como 

los servicios, el turismo, los alimentos, podemos considerar que ya se tenía un 

alto nivel de trabajo infantil, y además un crecimiento considerable de la 

informalidad por la pérdida de empleos. La probabilidad del aumento en el trabajo 

de menores de edad es enorme, pues el empleo no formal es una condición para 

su existencia. 
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Hay temas del trabajo infantil ocultos, invisibles y no identificables a través del 

levantamiento de datos, y por eso puede afirmarse que hay una 

subcuantificación en los datos del Inegi y seguramente serán más elevados a 

partir del Covid-19, estima Furtado. 

Originario de Brasil, el especialista llama a distinguir entre el trabajo infantil 

propiamente dicho, y aquel ubicado por él como trabajo de chicos, los que separa 

por una línea tenue. El primero se encuentra prohibido por los convenios 

internacionales y suscritos por México, mientras el segundo puede ser, por 

ejemplo, contribuir en las tareas familiares. 

Así, para separar ambos, usa tres parámetros: es trabajo infantil si la actividad 

afecta o pone en riesgo la salud e integridad física y moral del menor, si le impide 

estudiar o perjudica su rendimiento en clases y si le limita o lo aleja de la 

convivencia con sus pares. 

Para detectar, corregir y prevenir el fenómeno, admite que la red alrededor del 

trabajo infantil puede ser muy compleja, pues el Estado no puede exponer a los 

menores a una situación aún más vulnerable de la que ya viven. 

A veces acciones de buena voluntad, comprometidas y articuladas, pueden 

colocarlos en condición de mayor riesgo frente a la mínima, pero existente 

protección de su comunidad ante el rechazo o la discriminación. 

Indica que tales situaciones complican el diseño de políticas públicas sobre este 

tema. Primero debe identificarse dónde está el problema y armar programas 

donde se involucren los sectores sociales, públicos y hasta empresariales. Esto, 

para coordinar una acción con la sociedad y las familias que piensan muchas 

veces que sus hijos los están ayudando, cuando en realidad están 

comprometiendo su desarrollo y perpetuando la pobreza. 
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Anuncia Salgado firma de 100 compromisos 

 

Martes 16 marzo 2021 / Sergio Ocampo Arista 

Chilpancingo, Gro., El candidato de Morena a la gubernatura, Félix Salgado 

Macedonio, anunció que firmará con el pueblo 100 compromisos en materia de 

salud, economía, seguridad, inversión privada y empleo. 

El abanderado fue recibido ayer en la colonia Del PRI (bastión del Partido 

Revolucionario Institucional en Chilpancingo) por casi 800 personas, la mitad de 

ellas mujeres y adultos mayores, entre aplausos y porras. Unas 30 féminas le 

hicieron valla hasta un templete instalado en una cancha de basquetbol, y le 

colocaron coronas de flores en el cuello. 

En su discurso, ofreció establecer una mesa de reconciliación y pacificación 

entre todos los actores sociales guerrerenses y otra para dar libertad a presos 

políticos, mujeres y hombres encarcelados injustamente porque les fueron 

fabricados delitos. 

Asimismo se comprometió a concluir la carretera que comunica las regiones de 

la Costa Grande y la Tierra Caliente, desde el municipio de Atoyac de Álvarez 

hasta San Miguel Totolapan. También propuso conformar una nueva región 

económica en la entidad con todos los municipios ubicados en la Sierra Madre 

del Sur.  
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El ex alcalde de Acapulco y ex senador saludó desde el templete a la familia y 

amigos del finado activista social Ranferi Hernández Acevedo, cuya lucha sigue 

por todos aquellos que ya murieron. Esta gubernatura va por ellos y por César 

Núñez Ramos, activista egresado de la normal de Ayotzinapa, ex guerrillero y 

fundador del partido Morena en el estado, fallecido por coronavirus en octubre 

pasado. 

Asimismo, planteó aplicar estrategias urgentes para detener la pandemia de 

Covid-19 “que nos está agobiando; la mejor vacuna es cuidarnos entre nosotros 

mismos. Estamos en un dilema. Nos dicen ‘quédate en casa’, pero alguien tiene 

que salir a buscar la comida. Hay que seguir luchando, trabajando y cuidarnos 

mucho porque lo más importante es la salud, y trabajar más en cuestión de 

medicina preventiva, porque no queremos que la gente llegue al hospital. Hacer 

que la medicina llegue hasta el último rincón, que la Cuarta Transformación 

llegue a la última comunidad”. 

Señaló que la Secretaría de Desarrollo Social de Guerrero tiene 290 millones de 

pesos de presupuesto aproximado (anual). Nosotros queremos que tenga más 

de mil millones de pesos, enfocados a proyectos productivos, madres solteras, 

viudas, adultos mayores; generar fuentes de empleo y que el recurso llegue de 

manera directa, sin intervenciones. 

Por la tarde, Salgado Macedonio encabezó un mitin en el jardín del popular del 

barrio de San Mateo, en el centro de esta capital, donde lo ovacionaron cientos 

de mujeres. 
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Banqueros en México piden certidumbre y 

Estado de derecho 

 

Martes 16 marzo 2021 / Jeanette Leyva 

Certidumbre, Estado de derecho y claridad en la aplicación de las leyes son los 

tres factores clave para que la inversión se recupere y con ello se detone más 

rápido el crecimiento de la economía, afirmaron directivos de la banca. 

Daniel Becker, presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), 

consideró que para reactivar la inversión se requiere crear incentivos para que 

los inversionistas tanto nacionales como extranjeros participen, y sobre todo 

robustecer el Estado de derecho. 

En entrevista, el también presidente y director general de Grupo Financiero Mifel 

reconoció que además se requiere que haya demanda interna, la cual ahora está 

detenida y por ende las inversiones no están activas. 

Becker Feldman reconoció que dada la incertidumbre que se vive por la 

pandemia, y que hace que se solicite menos financiamiento, los temores sobre 

el entorno se deben reducir con “mayor certeza, demostrar un compromiso por 

tener un Estado de derecho robusto e instrumentar acciones favorables para la 

actividad económica. En esto puede estar la diferencia entre una rápida y robusta 

recuperación o una que sea lenta y marginal”.  

Por su parte, Héctor Grisi, presidente Ejecutivo de Santander, consideró que 

para atraer mayor inversión al país lo primero que se requiere es certidumbre. 
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“Es tremendamente importante que la gente tenga certidumbre por lo que pueda 

suceder en el país y que las reglas no se estén cambiando a cada rato”. 

Actualmente, dijo, es muy claro que a los inversionistas les gusta “la estabilidad, 

la tranquilidad, no le gusta las sorpresas, en ese sentido sería muy importante 

crear un clima de estabilidad y de aburrimiento en ese sentido, queremos una 

estructura aburrida, no queremos sorpresas”. 

Consideró que los inversionistas y las personas notan los cambios en las 

políticas o leyes y eso influye en sus decisiones, y un ejemplo positivo es que 

ante un panorama de tasas de interés fijas y bajas, y una banca sólida, el crédito 

hipotecario creció aún durante la pandemia. 

 

Cautela en hogares y empresas 

 

Grisi Checa indicó que hay poco ánimo de la gente a consumir, lo que se refleja 

en una baja demanda del financiamiento vía tarjetas de crédito. “La gente no se 

siente tranquila y prefiere no tomar créditos”. 

Añadió que esto también se refleja en las empresas e inversionistas que están 

siendo muy cautelosos; “creo que en la medida en que tengamos la vacuna y 

que la gente salga, el consumo crezca y el gobierno de señales de una mayor 

certidumbre, pronto podremos tener un mejor escenario que el que tenemos 

actualmente”. 

Jorge Arce, director general de HSBC México, coincidió en que para reactivar la 

inversión es necesario que los inversionistas tengan certidumbre y confianza en 

el país. 

Indicó que una vez que abra la economía, que la pandemia disminuya, y que la 

gente empiece a vacunarse, se van a necesitar una serie de cosas. 

Principalmente, dijo, se va a necesitar certidumbre, del entorno, del mercado, del 

consumidor, “lo primero que necesitamos es certidumbre, para que México 

crezca a niveles aceptables, se va a tener que invertir más o menos el 20-25 por 

ciento de su PIB, eso el gobierno no lo puede hacer solo, necesita el apoyo de 

la iniciativa privada local y extranjera”. 

Por su parte, Manuel Romo, director general de Citibanamex, afirmó que 

estamos en una situación única en donde lo que hace falta es certidumbre en las 

condiciones para invertir en el país. “Certidumbre a las reglas, a las leyes, a los 

acuerdos, ese es el principal tema que nos dicen los inversionistas”. 

Destacó que el país tiene muchos factores a favor.  
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“Tienes estabilidad macroeconómica, tienes oportunidades impresionantes en 

las cadenas productivas chinas, sabemos cómo está el conflicto entre Estados 

Unidos y China de cadenas productivas, nosotros somos el magneto de este tipo 

de cosas y podemos traer una cantidad en inversiones, cientos de miles de 

trabajadores pueden venir a laborar aquí, trayendo estas plantas de empresas 

que incluso ya conocen a México y a Estados Unidos”, pero se requiere, insistió, 

darle certidumbre a las empresas de que sus inversiones serán respetadas. 

Destacó que México tiene condiciones macroeconómicas sanas y en un año de 

elecciones es momento de fortalecer la certidumbre, ya que ese es el principal 

tema que los inversionistas internacionales piden para llegar al país. 
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Autoabasto eléctrico sustenta 14% del PIB de 

México: Concamin 

 

Lunes 15 martes 2021 / Lilia González 

De aplicarse los cambios recientemente promulgados por el Ejecutivo a la Ley 

de la Industria Eléctrica (LIE), actividades económicas que producen 14% del 

Producto Interno Bruto (PIB) del país sufrirán un impacto inmediato, pues sus 

permisos de autoabasto eléctrico corren el riesgo de ser cancelados, lo que 

elevaría sus costos, advirtió la Confederación de Cámaras Industriales de la 

República Mexicana (Concamin). 

Tan sólo en el mes de febrero, el sector industrial de México reportó tarifas 

eléctricas entre 44 y 84% más altas que el promedio que se paga en Estados 

Unidos, y entre 84 y 135% más que los niveles que reportan los estados con 

abundancia de energía como Texas. 

“Los costos de generación de la Comisión federal de Electricidad (CFE) son muy 

altos. Más del doble de los que tienen los generadores privados. Por lo que es 

necesario el autoabasto para que el sector industrial mantenga su 

competitividad”, acotó Régulo Salinas, presidente de la Comisión de Energía de 

la Concamin. 
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De acuerdo con las reformas a la LIE promulgadas la semana pasada –cuya 

aplicación está congelada de momento debido a una suspensión judicial–, la 

Comisión Reguladora de Energía (CRE) puede cancelar permisos de 

autoabastecimiento si considera que fueron obtenidos de manera fraudulenta, 

aunque no se especifica cómo acreditar dicha condición.  

Régulo Salinas precisó que la industria en México utiliza electricidad de alta y 

media tensión, y “lo que vimos en febrero pasado, es que las tarifas en México 

son más del doble respecto a las reportadas por Estados Unidos. Pero el 

presidente (Andrés Manuel López) cuestiona de que los privados no han bajado 

los precios, sin embargo, no es problema de los privados sino que las tarifas en 

México las fija el gobierno”. 

Al respecto, la Comisión de Energía del Consejo Coordinador Empresarial 

(CCE), refirió que el costo de la generación de la CFE es 27% más alta respecto 

a la generada por los privados, derivado a que posee equipo, maquinaria e 

insumos obsoletos y contaminantes, como el carbón y el combustóleo. 

Consideró fundamental que se impulse el uso y la inversión en energías 

renovables para asegurar el abastecimiento, lograr tarifas bajas y fomentar el 

cuidado del medio ambiente. 

Sobre el tema, Regulo Salinas mencionó que tras la separación funcional de la 

CFE en seis empresas de generación –por mandato de la reforma energética del 

2013-2014–, se observó que la estatal posee centrales que tienen antigüedades 

de entre 30 y 42 años, cuando los productores independientes tienen equipos 

con 12 años de antigüedad como máximo, lo que les permite ser más 

competitivas. 

El costo promedio de la CFE es de 1.72 pesos por kilowatt por hora, mientras 

que la energía que compró la CFE a particulares fue de 0.82 pesos, de acuerdo 

con la Auditoría Superior de la Federación. 

Los recientes cambios a la LIE implican que se le de preferencia a las centrales 

de la CFE en el despacho eléctrico, lo que implicaría que despachen primero 

plantas termoeléctricas a carbón, combustóleo y diésel de la estatal antes que 

las centrales de generación limpia y las de gas natural de los privados. 

De acuerdo con cálculos del CCE, lo anterior elevaría los costos de generación 

eléctrica de la CFE en 60,000 millones de pesos al desplazarse con energía cara 

la electricidad más barata de las fuentes limpias. Este costo debería ser 

absorbido por el Estado vía subsidios o por los consumidores a través de tarifas 

más altas, afirma el CCE. 

“Además de cuestiones como la ilegalidad e inconstitucionalidad, la reforma de 

electricidad elimina la competencia. Y nos preocupa porque los precios tienden 

a subir”, de modo que muchas industrias se verán obligadas a cerrar al no tener 

energía competitiva, reprobó la Concamin. 
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Construyen 18 nuevos edificios en el Centro 

Histórico 

 

Martes 16 marzo 2021 / Manuel Cosme 

El Centro Histórico de la Ciudad de México verá este año el inicio de la 

construcción de 18 nuevos edificios, entre hoteles y vivienda, con los que buscan 

revitalizar la zona. 

Con una inversión privada total de 8 mil 752 millones de pesos, la meta es que 

para este 2021 se construyan seis hoteles, seis megadesarrollos, tres plazas 

comerciales y tres torres de vivienda. Sin embargo, la revelación de los proyectos 

causó la molestia de los capitalinos pues algunos de ellos no han sido 

consultados con la comunidad. 

El gobierno capitalino presentó ayer el plan de reactivación en el que se 

contemplan los hoteles Alameda, Tribute Alameda, City Express, Desarrollo 

Torres Alameda, Torre Revolución y Frontón. El primero se proyecta en el edificio 

Trevi donde sus habitantes pelearon por casi tres años para no ser desalojados. 

“Banca Mifel y Público jamás nos propusieron quedarnos. Es más fuimos 

acosados judicialmente con demandas falsas ”, dijo Julio César Castillo, sobrino 

de los dueños del popular Café Trevi.  
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A la colonia Centro también llegan dos hoteles más proyectados específicamente 

sobre Avenida Juárez en su cruce con Balderas, ambos en contraesquina. 

Habrá seis inmuebles de uso mixto, es decir entre vivienda y comercio: Barrio 

Letrán, Plaza de las Vizcaínas, Torre Porrúa, La Mariscala, El Universal y Edificio 

de Ex-Contraloría. 

Tres torres de vivienda que estarán a cargo de Grupo Carso ubicadas en Dolores 

3, López 13 y Balderas 34, y tres inmuebles de uso comercial: el edificio San 

Carlos, Pasaje Iturbide y la Plaza Pino Suárez. 

 

Nuevos hogares 

 

Los 18 edificios no son los únicos que llegarán al corazón de la ciudad. Con una 

inversión de tres mil 800 millones de pesos, el Instituto de Vivienda de la Ciudad 

de México tiene planeado desarrollar 240 proyectos habitacionales, de los cuales 

60 serán ubica en el Centro Histórico, informó su titular, Anselmo Peña Collado. 

Informó que se tiene la iniciativa de construir 521 viviendas indígenas en nueve 

predios del Primer Cuadro, que tendrán 201 locales comerciales; y también se 

analizará llevar a cabo un cabo obras de rehabilitación de 48 inmuebles 

considerados de alto, de los cuales se trabajará en 14 de ellos este año y el 

próximo, mientras que el resto se entregarán en lo que resta de la presente 

administración. 

Precisó que los otros 180 proyectos están repartidos por diversas zonas de la 

Ciudad de México y que en ellos se invierten tres mil 200 millones de pesos. 

A su vez, Loredana Montes López, dirección general del Fideicomiso del Centro 

Histórico, dio a conocer que este año ese organismo invertirá 124 millones de 

pesos, aproximadamente, y anunció la inauguración para el 13 de agosto de un 

museo de sitio donde se hallan los vestigios del Huei Tzomplantli. 

Contemplando los 18 edificios y el impulso en otros proyectos, la iniciativa 

privada planea invertir este año en el Centro Histórico dos mil 96 millones de 

pesos para construir 907 viviendas, de las cuales 294 son consideradas 

incluyentes. 

De esta manera, la inversión este año para la revitalización de esa zona de la 

Ciudad de México asciende a casi 12 mil millones de pesos con obras 

hidráulicas, equipamiento urbano y vivienda. 
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El Senado de EU confirma como secretaria del 

Interior a Deb Haaland 

Martes 16 marzo 2021 / David Brooks 

Nueva York., Deb Haaland, quien ayer fue ratificada por el Senado, es la primera 

persona indígena en ocupar una secretaría federal y ser integrante de un 

gabinete presidencial en la historia de Estados Unidos. 

Haaland, quien junto con otracolega ya había hecho historia como de las 

primeras mujeres indígenas en ser electas a la Cámara de Diputados, es 

integrante de los laguna pueblo, en Nuevo Mexico, y a partir de ahora es la 

secretaria del Departamento del Interior, donde supervisará el manejo de tierras 

federales (aproximadamente una quinta parte del territorio nacional), recursos 

naturales y asuntos indígenas. 

Existen 574 naciones tribales con sede en 35 estados con más de 5 millones que 

se identifican como indígenas estadunidenses, entre ellos algunos de los 

sectores más vulnerables y marginados de la población nacional. Haaland estará 

a cargo, entre otras cosas, de los tratados legales con pueblos indígenas que 

han sido sistemáticamente violados por el gobierno federal. 

Seré feroz por todos nosotros, por nuestro planeta y para todas nuestras tierras 

protegidas, declaró cuando fue nominada. 

Como ella ha señalado, ahora una persona indígena estará a cargo de una 

secretaría que fue encabezada a finales del siglo XIX por un hombre que declaró 

que su misión era civilizar o exterminar a los indígenas. 

Haaland ha sido calificada de radical por republicanos opuestos a su abogacía 

ambientalista y su lucha contra el cambio climático, sobre todo de aquellos 

apoyados por las grandes empresas mineras y energéticas. Haaland goza de 

enorme apoyo entre comunidades indígenas por todo el país y por el movimiento 

ambientalista. 

Su llegada fue festejada como un reconocimiento de la historia de opresión y 

racismo y una señal de un posible cambio real en las políticas hacia 

comunidades indígenas, así como en la lucha contra el cambio climático. 
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Denuncia venta ilegal de tierras en Ixcatlán 

 

Martes 16 marzo 2021 / Guadalupe Espinosa 

Oaxaca. - Un grupo de comuneros del municipio de Santo Domingo Ixcatlán 

protestaron en las oficinas de la Procuraduría Agraria en la H. Ciudad de Tlaxiaco 

y el centro de su población para denunciar violaciones a sus derechos comunales 

y la presunta venta ilegal de sus tierras a través de particulares. 

Los manifestantes exigieron la intervención de los gobiernos federal y estatal 

para lograr una solución pacífica con sus vecinos de Chalcatongo de Hidalgo. 

Señalan que la familia Morales Arias pretende realizar la venta ilegal de terrenos, 

quienes presuntamente están vinculados a funcionarios de la administración 

estatal. 

Acusaron una supuesta imposición del comisariado de bienes comunales, dado 

que un grupo de personas han simulado asambleas de comuneros que se 

encuentran fuera de la ley.  
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Recordaron que el 22 de marzo de 2009, se simuló una asamblea general de 

comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco, Oaxaca, en el cual nombraron 

como representante del Comisariado de Bienes Comunales a Freddy Eucario 

Morales Arias, a pesar de que éste estaba privado de su libertad en el penal de 

Santa María Ixcotel. 

Ante esta situación se presentó una demanda de nulidad de asamblea ante el 

Tribunal Agrario de Huajuapan de León, el cual dio lugar al expediente agrario 

número 160/2009, el cual se declaró su nulidad. 

Posteriormente, el día ocho de diciembre del año dos mil nueve, nuevamente, 

se simuló una asamblea general de comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, 

Tlaxiaco, Oaxaca, en el cual nombraron como representante a Celso Medina 

Castañeda en su carácter de presidente del Comisariado de Bienes comunales 

de Santo Domingo Ixcatlán, Tlaxiaco. 

Por lo que se presentó una demanda de nulidad de la asamblea, que fue 

debidamente impugnada ante el Tribunal Unitario Agrario de Huajuapam de León 

Oaxaca, mismo que dio lugar al expediente número 790/2009 del cual también 

se declaró su nulidad, entre varias anomalías al interior de la comunidad. 

Los comuneros exigieron respeto y rechazaron la venta del territorio indígena de 

Santo Domingo Ixcatlán, asimismo exigen la restitución de quienes fueron 

excluidos del padrón; el cumplimiento a los acuerdos de la minuta de fecha 12 

de marzo del 2021 y a la medida cautelar otorgada por la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos MC-113-08. 
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Promete Sedatu a comuneros de Ixcatlán detener 

venta de sus tierras 

 

Lunes 15 marzo 2021 / Octavio Vélez 

Oaxaca. - Después de sus protestas en Oaxaca y en la Ciudad de México, la 

Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu) se comprometió con 

comuneros inconformes de Santo Domingo Ixcatlán a detener la venta de sus 

tierras a sus vecinos de Chalcatongo de Hidalgo. 

El presidente del Centro de Derechos humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas 

(Cedhapi), Maurilio Santiago Reyes informó que en una mesa de diálogo, 

celebrada en la Residencia Tlaxiaco de la Procuraduría Agraria (PA), la directora 

general de Concertación de la Sedatu, Martha Patricia Calderón, convino en 

mantener suspendido el procedimiento para la transacción de su propiedad 

comunal, a través del Programa de Atención a Conflictos Sociales en el Medio 

Rural (Cosomer), hasta en tanto Santo Domingo Ixcatlán no cuente  

Además, subrayó que la PA efectuará una exhaustiva investigación y realizará 

las acciones jurídicas y administrativas para preservar el estado de derecho y 

garantizar el respeto de los derechos de los sujetos agrarios, ante la depuración 

del padrón.  

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Detalló que la PA también puso a disposición su oficina en Tlaxiaco para la 

presentación de una queja formal de los comuneros de Santo Domingo Ixcatlán 

por el desempeño de funcionarios públicos por el caso, a fin de dar vista 

posteriormente a su órgano interno de control. 

Aparte de esto, observó que la PA entregará a la autoridad municipal de Santo 

Domingo Ixcatlán un oficio sobre la situación jurídica actual de los órganos 

agrarios de representación y vigilancia. 

Destacó que la PA requirió igualmente la colaboración de la autoridad municipal 

en el ámbito de su competencia, para el proceso de renovación de la 

representación comunal. 

De esta manera, requirió a la Sedatu y a la PA que se cumplan estos acuerdos 

y no se vendan las tierras de Santo Domingo Ixcatlán, así como se restituyan los 

comuneros excluidos del padrón. 

Santiago Reyes también demandó el cumplimiento de la medida cautelar 

otorgada por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) en 

beneficio de los comuneros de Santo Domingo Ixcatlán. 
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Ejido Ixtapa regulariza posesión de sus parcelas 

 

Lunes 15 marzo 2021 / Miguel González Guerra 

Jalisco. - El núcleo agrario de Ixtapa es uno de los más grandes y ricos de Puerto 

Vallarta; actualmente son 266 ejidatarios, con una superficie de 

aproximadamente 5 mil hectáreas, de las cuales, poco más de mil están 

parceladas. El presidente del Ejido Ixtapa, Marco Antonio Mora Ortiz, informó 

que están regularizando la posesión de algunas de estas parcelas. 

“Los ejidatarios fallecen, ceden los derechos y se hace la tramitología para que 

el sucesor tenga la posesión legal de las parcelas. Nosotros fuimos certificados 

en el año 2000 por PROCEDE, un programa federal, donde nosotros tenemos la 

opción de permanecer dentro del régimen ejidal u obtener el dominio pleno para 

hacerlo pequeña propiedad”, fundamentó. 

Mora Ortíz indicó que están tramitando aproximadamente 590 certificados 

parcelarios, involucrando a posesionarios y ejidatarios, mismos que llevan a 

cabo con anuencia de la Procuraduría Agraria y del Registro Agrario Nacional. 
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En cuanto al problema de las parcelas que son fraccionadas, sin tomar en cuenta 

al Ejido y municipio, señaló que fueron regularizados por PROCEDE, con 

certificados parcelarios, y en caso que un particular quiera fraccionar, necesita 

tener el dominio pleno, sin involucrar ya al ejido, pues no pertenece a este núcleo 

agrario. 

“Ese es el detalle, de que piensan que el ejido está haciendo ese tipo de 

regularizaciones, y no, eso es en lo particular  ahorita en la actualidad, 

anteriormente se hacía otro proceso, que si caía la responsabilidad en el ejido, 

pero eso desapareció hace más de 20 años”, subrayó. 

Entre sus principales necesidades apuntó, como agricultores están la reparación 

de caminos sacacosechas, bordos de protección del río, reconociendo han 

recibido el apoyo del Ayuntamiento. 
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Cancelan reunión de ejidatarios 

 

Lunes 15 marzo 2021 / Redacción 

Campeche. - Por no tener el quórum legal con porcentaje del 50 +1 de asistencia, 

se anunció a los ejidatarios que no se llevaría a cabo la asamblea general. 

Fue pospuesta para el próximo 28 de marzo, lo que molestó a los presentes. 

Asimismo, aclararon que no entregaría dinero los ejidatarios que han dejado de 

vivir en Felipe Carrillo Puerto, por lo que aplicarán la depuración del padrón. 

A las 10:00 horas se presentó la directiva de la Comisaría Ejidal, el presidente 

José Manuel Tamayo Sulu, así como Luis Mayo Yah y Elizabeth Dzib Ek, 

secretario y tesorera, respectivamente. Solo acudieron 105 ejidatarios. 

Luego de saber sobre una segunda convocatoria para poder realizar la asamblea 

general, el 28 de marzo, los ejidatarios expresaron que por culpa de los ausentes 

no se realizó la asamblea, por lo que de nuevo no hubo entrega de dinero del 

Tren Maya. 

Solicitarán la depuración del padrón para que estas personas ya no reciban el 

recurso. Esperan que el próximo 28 de marzo se presenten y se les multe.  

También estuvieron presentes las autoridades de Fondo Nacional de Fomento 

al Turismo (Fonatur) y Procuraduría Agraria. 
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Aprueban construcción de parque industrial en 

Corredor Interoceánico del Istmo 

 

Lunes 15 marzo 2021 / Agencia 

Oaxaca. - Comuneros del municipio de San Blas Atempa validaron este domingo 

en asamblea que se construya un parque industrial, uno de los 10 polos de 

desarrollo previstos en el proyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de 

Tehuantepec. 

Al acto, celebrado en el auditorio municipal de San Blas Atempa, acudieron 968 

de los mil 748 comuneros de la demarcación reconocidos legalmente. Esta 

reunión es la primera que se realiza en el Istmo para avalar el megaproyecto, 

que implicará además construir un rompeolas y rehabilitar vías férreas que van 

de Salina Cruz, Oaxaca, a Coatzacoalcos, Veracruz. 

Una vez instalada la asamblea, el comisario de bienes comunales, Manuel 

Ramírez Ortiz, explicó detalladamente a sus compañeros los alcances del 

programa. Comentó que aprobarlo traerá beneficios para las micro, pequeñas y 

medianas empresas, así como la generación de empleos sostenibles y 

asociativos, que fomentarán el desarrollo económico y social. 

Los comuneros discutieron durante tres horas, y Luis Alberto Jiménez Paredes, 

residente de la Procuraduría Agraria con sede en Santo Domingo Tehuantepec, 

pidió a los presentes votar a mano alzada. El resultado fue de 948 votos a favor 

y 20 abstenciones, de lo que dio fe el notario público José Antonio López Mier. 
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Una vez dada la anuencia al proyecto, comuneros de la agencia municipal de 

Puente Madera expresaron su inconformidad e instalaron un bloqueo carretero 

en la carretera federal Panamericana. 

Entre los asistentes al acto figuraron Benito Ramírez Contreras y Elvia Guerra 

Aquino, secretario y tesorera de bienes comunales, respectivamente, y Jesús 

Jiménez Zárate, presidente del consejo de vigilancia. Como invitados especiales 

acudieron el presidente municipal de San Blas Atempa, Antonino Morales 

Toledo, y el síndico municipal, Antonio Bielma Gallegos. 
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San Blas Atempa, primer municipio que apoya 

propuesta de AMLO con el Parque Industrial 

 

Lunes 15 marzo 2021 / Redacción 

Oaxaca. - Comuneros de la Villa de San Blas Atempa, hacen historia al ser la 

primera comunidad en el Istmo de Tehuantepec, al aceptar en asamblea, 

debidamente convocada y realizada 

la viabilidad de este proyecto, donde además se suman las voces del pueblo que 

de igual manera aplauden la decisión tomada con responsabilidad de parte de 

sus comuneros. 

Tales hechos fueron atestiguados por el representante de la Procuraduría 

Agraria y ante la firma de un Fedatario público, cumpliendo de esta manera con 

las formalidades de la ley en materia. 

Cabe señalar que en la última visita de nuestro Presidente de la República, 

licenciado Andrés Manuel López Obrador, señalaba el mandatario nacional que 

eran 10 polígonos propuesto para estas tierras istmeñas, por lo que espera en 

su próxima visita pudiera tener buenas noticias al respecto, sin embargo, hasta 

el momento los otros municipios siguen sin tener un acuerdo con sus comuneros 

o ejidatarios.  
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Por lo que es doblemente satisfactorio la decisión tomada por los comuneros san 

blaseños, toda vez que no estaban considerados dentro de estas diez 

propuestas originales. 

Estás acciones, los enaltecen y esperan que el Presidente Andrés Manuel López 

Obrador, se congratule con esta noticia en su proxima visita a tierras istmeñas a 

realizarse en unos días. 
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Hoteleros rechazan Tren Maya elevado de 

Cancún a Playa del Carmen 

 
Lunes 15 marzo 2021 / Rafael Martínez 

Cancún - Representantes de las asociaciones de hoteles de Cancún, Isla 

Mujeres, Puerto Morelos, Tulum, Cozumel y Riviera Maya se pronunciaron en 

contra del Tren Maya elevado en el tramo cinco y pidieron que se respete el 

plano original using el derecho de vía paralelo a la carretera, para evitar 

afectaciones al turismo. 

De igual manera expresaron su rechazo a la apertura de un home port en Calica 

o cualquier área de la zona continental de Quintana Roo, porque consider que 

afectaría la industria sin chimeneas al perder asientos de avión con turistas que 

sí pernoctan en centros de hospedaje, además de despidos por baja ocupación. 

Por lo tanto, propusieron construir el puerto base en Cozumel, donde los 

beneficios reciben más que las afectaciones, aseguraron, por su posición 

geográfica. 

Algunos de los aspectos positivos que consideraron son el reposicionamiento del 

destino, la generación de empleo y un aumento en la derrama económica. 
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En rueda de prensa conjunta, manifestaron su postura conjunta Ramón Rosselló, 

gerente de la Asociación Internacional de Inversores (Inverotel); Roberto Cintrón 

Díaz, de la Asociación de Hoteles de Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres; 

Antonio Cháves Palomo, presidente de la Asociación de Hoteles de la Riviera 

Maya; y Juan Pablo Müdespacher Blasco, presidente de la Asociación de 

Hoteles de Cozumel. 

David Ortiz Mena, de la Asociación de Hoteles de Tulum, no estuvo presente en 

este evento, pero sí está incluido en este pronunciamiento. 

Los empresarios argumentaron que el construir el Tren Maya directamente en la 

carretera, y no en el derecho de vía de las instalaciones eléctricas, supondrán 

afectaciones a la circulación en los siguientes dos años, lo que perjudicará tanto 

a visitantes como a trabajadores. 

“No estamos en contra de (Tren Maya), pero debe realizarse de forma que afecte 

lo menos posible al sector que apenas se recupera de una pandemia”, comentó 

Tony Chávez. 

Roberto Cintrón agradeció a Fonatur por haberlos hechos partícipes del proyecto 

del Tren Maya, pero señaló que ahora que se tomó la decisión de hacerlo 

elevado, tenían que salir públicamente a expresar su rechazo, aunque hayan 

sido escuchados. 

De igual manera, los hoteleros manifestó su rechazo al impuesto de 10 dólares 

a los turistas que entrará en vigor el próximo 1 de abril, porque restaría 

competitividad a Quintana Roo, y por tanto significaría en un menor número de 

visitantes. 

También señalaron que derivado de la inseguridad, las alertas de viaje, el 

sargazo y la pandemia, entre otros eventos del pasado, tienen en una crisis sin 

precedentes al sector turístico. 
 


